



ENCUESTA DEL INEGI DE 2021

A 774 mil niños los cuidan otros niños

Expertos calculan que tras la pandemia, 315 mil más están bajo cuidado de sus hermanos

NURIT MARTÍNEZ

En México, 774 mil 800 menores de cinco años están al cuidado de sus hermanos de menos de 10 años, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2021 sobre Covid-19, aunque especialistas consideran que esta cifra podría ser mayor.

Juan Martín Pérez, coordinador de Tejiendo Redes Infancia en América Latina y el Caribe, calcula que por la emergencia sanitaria otros 315 mil niños quedaron en condición de orfandad y al cuidado de sus hermanos mayores.

Para el especialista, el desmantelamiento del sistema de

cuidado de las infancias emprendido por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador agregó nuevas condiciones de deterioro para el desarrollo de los niños.

Señala que programas desaparecidos en la actual administración federal como las Estancias Infantiles, Escuelas de Tiempo Completo y Escuelas de Jornada Extendida se habían convertido en una red de protección para los niños y niñas.

El cuidado de los infantes a cargo de la familia extendida: abuelos, tíos o tutores sigue siendo una constante entre quienes tienen condiciones de pobreza,

pero esto se agrava en poblaciones de perfil indígena, en familias donde la jefatura está a cargo de mujeres. Ahí es donde se encuentran esos niños al cuidado de otros niños.

La Ensanut 2021 reveló que de esos más de 774 mil, siete de cada 10 niños que cuidaban a sus hermanos o estaban a cargo de otros menores de edad se ubicaron en las zonas urbanas.

El Estado de México concentra la mayor cantidad de niños en esa condición, con 149 mil 100, seguido de entidades del pacífico-sur del país con 132 mil 900 niñas y niños que son cuidados por hermanos mayores.

MENORES DE 10 AÑOS LOS ATIENDEN

A 774 mil niños los cuidan otros niños

Existen otros 315 mil menores en condición de orfandad por la pandemia de Covid-19, en la que sus hermanos mayores adquirieron la responsabilidad de cuidarlos

NURIT MARTÍNEZ

En México, 774 mil 800 menores de cinco años están al cuidado de sus hermanos de menos de 10 años, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición (Ensanut) 2021 sobre

Covid-19, lo que según especialistas los pone en riesgos de sufrir lesiones, violencia o ser blanco del crimen organizado.

Juan Martín Pérez, coordinador de Tejiendo Redes, Infancia en América Latina y el Caribe, explicó que hay otros 315 mil niños en una condición de orfandad que



podrían estar en esa situación por la pandemia de Covid-19 y en la que sus hermanos mayores adquirieron la responsabilidad de cuidarlos.

A ello se agrega el impacto de la transformación de la estructura de las familias, con alta presencia de núcleos monoparentales, una reducción de la familia tradicional de mamá y papá, en un entorno en el que las condiciones económicas del país cambiaron por la pandemia de Covid-19.

Para el coordinador de Tejiendo Redes, Infancia en América Latina y el Caribe las políticas de desmantelamiento del cuidado de las infancias, emprendidas por la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, agregaron nuevas condiciones de deterioro al desarrollo de los menores de edad.

Dijo que programas —desaparecidos en la actual administración federal— como Estancias Infantiles, Escuelas de Tiempo Completo y Escuelas de Jornada Extendida se habían convertido en una red de protección para los niños y niñas.

Explicó que el cuidado de los menores de edad a cargo de la familia extendida: abuelos, tíos o tutores sigue siendo una constante entre quienes tienen condiciones de pobreza, pero esto se agrava en poblaciones de perfil indígena, en familias donde la jefatura está a cargo de mujeres. Ahí es donde se encuentran esos niños al cuidado de otros niños.

La Ensanut 2021 reveló que de esos más de 774 mil niños y niñas, siete de cada 10 menores de edad que cuidaban a sus hermanos o estaban a cargo de otros menores de edad se ubicaron en las zonas urbanas.

Las estadísticas señalan que el Estado de México concentra la mayor cantidad de niños en esa condición con alrededor de 149 mil 100, seguido de las localidades ubicadas en el pacífico-sur del país con 132 mil 900 niñas y niños.

La Encuesta también señala que 574 mil 200 menores de cinco años se quedan solos en sus casas con “el riesgo de sufrir accidentes, tener mala alimentación y desarrollo limitado por la falta de cuidados”

Por lo que la cifra de niños de menos de cinco años de edad que tienen “cuidados inadecuados” suma más de un millón 123 mil 300.

Para Early Institute un niño de cada 10 menores de cinco años son dejados solos o bajo cuidado de otro niño en México y eso representa un foco rojo porque quienes viven en entornos de violencia hacen que “persistan los métodos de disciplina violenta y cuidado inadecuado en el hogar”, según su estudio.

Paulina Amozurrutia, directora general de Unión Mujer, identificó al menos tres problemas: “los niños de llave”, la violencia que se ejerce de niños hacia niños por la imitación de un entorno pospandemia violento y la violencia sexual infantil en la que México ocupa el tercer lugar en el mundo.

“Cuando existen violaciones a mujeres y feminicidios, los niños ven y replican y sufren de estos problemas”.

Al igual que Juan Martín Pérez, la directora de Unión Mujer atribuyó el incremento de esos fenómenos a las acciones de la actual administración federal.

Por ejemplo, los recursos que se utilizaron para otras cosas en lugar de destinarlos a las Estancias Infantiles, Escuelas de Tiempo Completo y el claro desdén del Presidente en temas de infancia. “Me imagino porque no votan y estamos en tiempos electorales”.

“Se está generando un grave problema de política pública transversal más ahora en el contexto en el que se plantea la desaparición del Sistema Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes”, dijo.

Pidió no dejar de lado a los más de un millón 400 mil niños que dejaron la es-

cuela en medio de la pandemia. “Ellos no dejaron de existir. Salen a las calles en un entorno excesivamente violento y en donde son blancos fáciles de muchos temas”, entre ellos la delincuencia organizada.

Explicó que la política pública de infancia no se puede limitar a abordar las violencias, los rezagos de la educación, la salud y de cuidados, sino que es un tema transversal.

Al realizar un estudio comparativo en América Latina sobre la figura de los niños como cuidadores, María Rosa Estupiñán Aponte, de la Universidad de Magdalena de Colombia, describió en 2014 que en Reino Unido, Australia, Alemania, Canadá y Estados Unidos había niños con una edad promedio de 12 años que realizaban tareas de cuidado de otros familiares.

En el caso específico de Reino Unido destinaban hasta 50 horas por semana en tareas de asistencia a familiares adultos o menores de edad.

En el caso latinoamericano la especialista señaló que los niños cuidadores eran frecuentes entre familias monoparentales, inmigrantes desplazados, entornos con problemas de alcoholismo o adicción a drogas.

“Su tarea se vincula a ayudar en la elaboración de comida, bañar a alguien, asear la casa, vestir o ayudar a hacerlo, suministrar medicinas, compañía para servicios de salud, como compañía en paseos, en el hogar, proveer alguna terapia o realizar ejercicios en específico. Solo que la dinámica de las familias se transformó durante la pandemia de Covid-19”, señaló Juan Martín Pérez.

A consecuencia del exceso de mortalidad en México por la epidemia del SARS CoV 2 se estima que hasta 315 mil niños quedaron en situación de orfandad, eso expone a las hijas mayores, en particular, a convertirse en las cuidadoras de los más pequeños.



574

MIL 200 menores de 5 años se quedan solos en sus casas con el riesgo de sufrir algún accidente.

1

MILLÓN 123 mil 300 menores de cinco años de edad tiene "cuidados inadecuados", según Ensanut 2021

PROTECCIÓN DEL INFANTE

PROGRAMAS EXTINTOS como Estancias Infantiles, Escuelas de Tiempo Completo y Escuelas de Jornada Extendida se habían convertido en la protección de los niños y niñas



“Se quedan solos en casa con el riesgo de sufrir accidentes, tener mala alimentación y desarrollo limitado”



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

El Sol de México

PP-4-5

30/04/2023

NACIONAL

